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Для прогнозирования срока службы и надежности изделий из композитов на базе полипропиле-

на/этиленпропилендиенового каучука (ПП/ЭПК) и термопластичного полиуретана (ТПУ), а также 

их эксплуатационной применимости значительный интерес представляют данные о термоокисли-

тельных свойствах и зависимости вязкоупругих свойств указанных материалов от температуры. 

Цель работы — изучить влияние антипиренов (АП) на стойкость к окислению и изменение ди-

намических механических свойств композитов на основе ТПУ и смесей ПП/ЭПК. 

Композиционные материалы на базе ПП/ЭПК и ТПУ получали путем смешения компонентов в 

расплаве полимера. На дифференциальном сканирующем калориметре (ДСК) определяли стойкость 

полученных материалов к окислению. Влияние температуры на механические и вязкоупругие свой-

ства композитов изучали методом динамического механического анализа (ДМА). 

Установлено, что азотсодержащие АП — дициандиамид (ДЦДА), меламин (МА), меламин циа-

нурат (МЦ) — оказывают армирующее влияние как на неполярную, так и на полярную полимерные 

матрицы, что выражается в росте динамического модуля сдвига (G') во всем исследуемом диапа-

зоне температур. 

Установлено, что тип АП оказывает неоднозначное влияние на показатели времени окисли-

тельной индукции (ВОИ): ДЦДА и МА приводят к резкой интенсификации окисления ПП/ЭПК, а МЦ 

заметно повышает стойкость к окислению указанной смеси. В случае ТПУ все типы исследуемых 

АП снижают его показатели ВОИ, ускоряя окислительные процессы, причем максимальное их паде-

ние наблюдается при использовании ДЦДА. В то же время, АП заметно снижают величину теплово-

го эффекта от окисления ТПУ. 

Ключевые слова: антипирены, самозатухающие композиционные материалы, время окислительной де-

струкции. 
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To predict the service life and reliability of products made from composites based on polypropyl-
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ene/ethylene propylene diene rubber (PP/EPDR) and thermoplastic polyurethane (TPU), as well as their op-

erational applicability, data on the thermal-oxidative properties and the dependences of the viscoelastic 

properties of these materials on temperature are of significant interest. 

The purpose of the work is to study the effect of flame retardants (FR) on the oxidation resistance and 

changes in the dynamic mechanical properties of composites based on TPU and PP/EPDR blends. 

Composite materials based on PP/EPDR and TPU were obtained by mixing the components in a poly-

mer melt. The oxidation resistance of the produced materials was determined using a differential scanning 

calorimeter (DSC). The effect of temperature on the mechanical and viscoelastic properties of the composites 

was studied by dynamic mechanical analysis (DMA). 

It has been established that nitrogen-containing FR — dicyandiamide (DCDA), melamine (MA), mela-

mine cyanurate (MC) — have a reinforcing effect on both non-polar and polar polymer matrices, which is 

expressed in an increase in the dynamic shear modulus (G') over the entire temperature range studied. 

It has been established that the type of fire retardant has an ambiguous effect on the oxidative induction 

time (OIT): DCDA and MA lead to a sharp intensification of the oxidation of PP/EPDR, and MC significant-

ly increases the oxidation resistance of the specified blend. In the case of TPU, all types of studied FR reduce 

its OIT indicators, accelerating oxidative processes, and their maximum drop is observed when using DCDA. 

At the same time, FR significantly reduce the magnitude of the thermal effect from TPU oxidation. 
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